

B I O G R A F I A

Marino GÓMEZ - SANTOS. "VIDA DE GREGORIO MARAÑÓN". Un volumen 16'5 por 23'5 de 546 páginas. Taurus Ediciones. Madrid, 1971.

De cuando en cuando le llegan a este comentador libros que despiertan en él dormidas emociones al ver, a través de sus páginas como en una animada decoración tras descubrirse la cortina, escenas ya vividas y no digo olvidadas, porque hay cosas que no se pueden olvidar.

Tal esta biografía extraordinaria, que lo es, no sólo de un hombre, sino también de una época centrada en los años que van de 1909, fecha clave, a 1936 en que Marañón sale de España, aunque es muy interesante su vida de exilado en Francia, con alguna breve gira por Sudamérica, hasta que a fines de 1941 abandona Francia ocupada ya por los alemanes. Mas a partir de 1939 el autor no sólo no hace referencias expresas, según ya advierte, a la política española, sino que tampoco hallo reseñado un acto académico —tal vez porque el autor vio en él un sentido político que, menos liberal que su biografiado, quiso eludir— aunque en el mismo tuviera un papel relevante el doctor Marañón leyendo el discurso que aparece reseñado, sin más, en la Bibliografía.

Pero esto son *peccata minuta* —bien que no haya sabido resistirme a consignarlo— en una biografía que he comenzado por calificar de extraordinaria y en la que reviven, con gran detalle de documentación, en el texto y en las numerosas ilustraciones, tiempos que, por más alejados de nosotros, conviene refrescar en el recuerdo: aquellos de la gran amistad de Marañón por el Rey al que acompaña en su viaje a las Hurdes —donde aquél conocerá al obispo, luego cardenal, Segura—; los de su oposición, por devoción a la Monarquía y por espíritu liberal, a la Dictadura del General Primo de Rivera; los de su adscripción a la "Agrupación al Servicio de la República" y en fin, la "melancolía del éxito" cuando unas elecciones municipales trajeron la República en un triunfo en el que, en frase del doctor Marañón, los que menos parte tuvieron fueron los republicanos". Y es que, como él también escribió con referencia a ello, conocía bien la carga de inconsciencia que los movimientos populares esconden.

Interesante en especial en este

punto es la descripción auténtica de la entrevista que, en su domicilio tuvieron, aquél 14 de abril, el conde de Romanones y Alcalá Zamora, ya que sobre ello se ha hablado mucho y no siempre con conocimiento de la realidad. "Nadie pudo suponer entonces —escribió el doctor Marañón, mudo testigo de la entrevista, en texto aquí reproducido— ni que la caída de la Monarquía multiseccular se hiciera tan sencillamente y en una atmósfera de general esperanza, ni que esta primera página... fuera tan pronto seguida de otras lamentables y lúgubres y de otras, después, terriblemente trágicas".

Hojeando las páginas de este libro cobran vigor aquellas palabras de Marañón que su biógrafo transcribe, con otras, al frente de esta

biografía: "Ahora nos damos cuenta de que los españoles que hemos dejado de ser jóvenes habíamos vivido una de las eras más singulares, más plenas, más saturadas de interés... Cuando lo estábamos viviendo apenas lo sabíamos".

Quizá nos hemos alargado demasiado en detalles que, sin querer, nos arrastraban, al tratar de reseñar este libro tan rico en documentación.

"Durante los últimos años de la vida de mi padre —escribe Gregorio Marañón Moya en la solapa del libro— Marino Gómez-Santos estuvo muy cerca de él".

Testimonio y fruto de su primera labor fueron las "conversaciones" que en 1958 publicó en el diario "Pueblo". "Desde entonces —sigue diciendo— Gómez Santos ha traba-

jado con denuedo ejemplar, con ardor y brío incansables en la preparación de este libro. Horas y horas en archivos y hemerotecas, en bibliotecas públicas y particulares; en lecturas inacabables de documentos y cartas. Y horas y más horas de entrevistas, de largas y pacientes conversaciones con familiares y amigos, colaboradores y discípulos; enfermos del Hospital y de su consulta privada. El fruto de ese cúmulo abrumador de trabajo y de tiempo es este libro, editado por Taurus. Biografía documentadísima y magistral que recoge, en toda su plenitud, un hombre y su tiempo".

Al final, una doble bibliografía —de Marañón y sobre Marañón—, el índice onomástico y el general.

M. SANCHO IZQUIERDO